

## Jorge Guzmán

*¿Qué es la vida? una ilusión, una sombra, una ficción, y el mayor bien es pequeño: que toda la vida es sueño y los sueños sueños son.  
Calderón de la Barca.*

*Cuando es bien empleada,  
la vida es suficientemente larga.  
Seneca*

El 3 de febrero de 2007 la comunidad de Diseño de la Comunicación Gráfica sufrió la pérdida de Jorge Humberto Guzmán Aldaco, quien se nos adelantó hacia lo eterno luego de luchar contra el cáncer con gran valentía y generoso apoyo. Jorge nació en la ciudad de México, en 1960 y estudió diseño gráfico en esta escuela de 1980 a 1984; egresó del Taller de Medios Audiovisuales y ahí volvió tres años después, para quedarse como profesor durante casi dos décadas.



Jorge será recordado por el extraordinario entusiasmo que era capaz de despertar en los estudiantes. Siempre apasionado por la problemática docente, estudió la maestría en desarrollo y planeación de la educación; su tesis, terminada semanas antes de su partida, fue una aventurada exploración del futuro del diseño gráfico y de su enseñanza, a partir de un exhaustivo análisis estadístico de su desarrollo histórico.

También alcanzó cerca de 60% de avance en su tesis para el doctorado en ciencias y artes para el diseño.

Entre 1997 y 2001 fue jefe del Departamento de Síntesis Creativa, donde puso énfasis en la necesidad de profesionalizar la carrera académica, fomentar la formación didáctica y preparar a los profesores para la investigación. Fuera de la UAM, sería casi imposible imaginarse el surgimiento de una Asociación Mexicana de Escuelas de Diseño Gráfico sin el trabajo de Jorge, que fue fundador, secretario, presidente, comisionado de estadística y promotor incansable de la revista *Encuadre*. Su vida académica también se complementó con una amplia trayectoria deportiva.

Al partir, Jorge ha dejado atrás el recuerdo de sus amigos, la gratitud de sus alumnos y el amor de su familia: Mayra, una bella, fuerte y digna profesora de diseño, y sus dos pequeños y hermosos hijos, Max y Rebeca.

Descansa en paz, compañero, que por ahí nos encontraremos.

*Gerardo Kloss Fernández del Castillo*